

S.Parasie, E.Dagiral, « Des journalistes enfin libérés de leurs sources ? Promesse et réalité du "journalisme de données" », *Sur le journalisme/Sobre journalismo/About journalism*, vol.2, n°1, p.52-63.

Depuis plusieurs années, le traitement de données apparaît à certains journalistes comme une façon de réduire leur dépendance aux sources. En élaborant des bases de données et des algorithmes au sein des rédactions, ils seraient moins tributaires des tuyaux et des interprétations que leur fournissent régulièrement leurs sources, notamment institutionnelles. S'inspirant de la sociologie pragmatique et de la théorie de l'acteur-réseau, cet article montre que les technologies de traitement de données sont actuellement mobilisées afin de permettre aux journalistes de reprendre l'initiative face aux sources. À partir d'une enquête de terrain menée à Chicago en 2010, nous examinons d'abord le contenu de cette promesse apparue au croisement des mondes journalistiques et informatiques. Puis, en étudiant le cas de l'information criminelle à Chicago, nous montrons que cette promesse n'est qu'en partie satisfaite dans les réalisations actuelles.